

entelequia llamada "la ciudad" los mismos que durante 40 años llevaron a cabo esa despolítica de empobrecimiento del campo.

Respecto al número de militantes del PCE en las provincias de la Mancha hay que tener en cuenta las condiciones en que nos vemos forzados a operar todavía. El partido está impulsado en todas ellas, aunque con un desigual desarrollo. La emigración

(exterior o interior) ha potenciado el que el partido sea una expresión de estas fuerzas sociales. Actualmente contamos en todo el país con alrededor de 100.000 militantes. En el caso de La Mancha, los hay en Guadalajara, Albacete —campo y capital—, Toledo (allí tiene el PC históricamente una gran influencia), algunos pueblos de Cuenca, y Ciudad Real (sobre todo en Puertollano)»

**MIGUEL BOYER (PSOE): "EXISTE EL RIESGO EN las Regiones poco definidas de crear unas clases caciquiles que dominen al pueblo".**

«La posición del partido respecto a las regiones será precisada en el Congreso que se celebrará en Octubre y que supondrá un avance importante en los puntos de vista mantenidos hasta ahora sobre el tema. Se va a sancionar un concepto federalista del Estado. No se vá a preconizar un sistema federal tan solo para Galicia, Euzkadi, Cataluña, etc., sino que se concibe una descentralización a todo el conjunto del Estado. Las razones para esto es que las diferencias regionales no sólo son las de cultura y lengua sino que son razones que tienen que ver con la democracia.

Para evitar una estatificación que cree una burocracia central opresora, la solución es un planteamiento federal a todos los niveles. Y para que funcione, las decisiones posibles deben ser tomadas por todo tipo de grupos, siempre lo más cerca posible de la base y logrando la mayor participación popular. La democracia centralista es lenta y lejana, se encuentra lejos de los problemas. No queremos que el único acto de un ciudadano sea depositar un voto cuando tenga que elegir su opción política preferida.

El caso de las provincias pobres es que ven succionados sus recursos pero también los hombres políticos cuya misión es representarlas. En teoría el sistema actual parecía que iba a potenciar la voz de las provincias más pobres y menos pobladas; en la realidad no ha hecho más que una labor de drenaje de recursos y empobrecimiento.

Es cierto también que el proceso de autonomía seguirá unos módulos de velocidades distintas. Para que cuaje el proceso autonómico ha de ser diverso allá donde la clase política se encuentre más atrasada. El modelo

italiano, prevee, muy bien, la formación de regiones autónomas. Sería el de mejor utilización en España, pero hay que tener en cuenta que es siempre más difícil organizar 10 ó 15 democracias (regionales) que una sola. También sería difícil implantar este modelo en varias Regiones españolas. Es conveniente desarrollar el esquema autonómico en las regiones más desa-



MIGUEL BOYER.

rolladas para luego utilizarlo en las demás a medida que existan cuadros municipales y regionales aptos. Pero siempre, siempre deben ser los ciudadanos los que se pronuncien sobre el Estatuto que desean. El modelo de la Constitución de 1931 también podría ser utilizable.

Lo triste es que existe un gran desconocimiento popular sobre lo que son las autonomías regionales. La política del régimen de Unidad, Orden, Centralización entendidas en su sentido más formalista e impolítico ha sido causa de este actual desconocimiento y de los prejuicios carentes de toda base racional.

Hay un riesgo al potenciar indebidamente Regiones cuyo hecho diferencial no esté perfectamente definido y es el de crear unas clases caciquiles que dominen al pueblo de las nacionalidades. El actual gobierno pretende resucitar la concertación económica y las mancomunidades sin consultar a las instancias populares. No son meras ventajas fiscales lo que se trata de obtener.

Algunos partidos de centro derecha, como FPD o de centroizquierda, como ID, se han planteado a fondo la problemática regional, guiándose por razones históricas y constituyendo organizaciones más de cuadros que de masas. Es positivo el hecho de que estos partidos tengan una base constitucional regionalista favorecedora de la constitución de entes autonómicos, aunque este proyecto no coincide con el de la izquierda. El PSOE en concreto, procurará que la futura estructura federal del Estado halle una coordinación con la lucha de clases a nivel de todo el Estado, puesto que las conquistas de la clase trabajadora no deben ser utilizadas para arriesgarlas en la lucha por las autonomías. Es evidente que deben ser utilizadas justamente al revés de como la derecha lo intenta.

En La Mancha siempre han existido núcleos considerablemente politizados y combativos como Puertollano. De todos modos es esta una zona de escaso proletariado industrial al que se une una estructura campesina minifundista, de la que no tienen clara conciencia los mismos que la integran, que en muchos casos adolecen de falta de conciencia de clase. Es este un terreno por el que la izquierda debe luchar. De cualquier modo las pruebas de una militancia práctica de gentes de esta Región son cada vez más fuertes.

No creo que La Mancha sea viable como región sin la presencia de Madrid. El centro, lo que se llama región centro no es una entelequia, existe. Son provincias intimamente ligadas a Madrid, zonas de emigración a la capital desde antiguo. Sería inviable un tratamiento que separase a Madrid de la Región. Lo que si hay que hacer es descongestionar Madrid industrial y demográficamente. El gasto público debería utilizarse preferentemente para lograr esta descongestión, creando obras de infraestructura tan necesarias y tan insuficientes en la actualidad; recreando el medio ambiente y protegiéndolo de toda degradación, repoblando los yermos, protegiendo la riqueza de la tierra. Es evidente que en los límites de la Región (Cuenca, Toledo, etc) se notará una atracción hacia las regiones colindantes,